

II. NOTAS BIBLIOGRAFICAS

J. E. Cromberg, *¿Qué es la enseñanza audiovisual?* (Buenos Aires, Ed. Columba, 1971) 143 pp.

Cada vez se imponen con más fuerza las llamadas técnicas audiovisuales en la enseñanza elemental y media, e incluso en la superior. Cada vez son también más numerosas y perfeccionadas dichas técnicas. Su conocimiento resulta indispensable hoy a todo educador. De ahí el que proliferen las obras como la que reseñamos. En ella se expone en forma clara y concisa lo que es la enseñanza audiovisual y los medios de que dispone, desde el tradicional pizarrón hasta las modernísimas computadoras. Completa el texto una abundante bibliografía en la que se recogen los principales títulos sobre el mismo tema publicados en español, francés e inglés.

J. Alcalde

R. García de Haro y Goytisolo, *La conciencia cristiana. Exigencias para su libre realización* (Madrid, Ed. Rialp, S. A., 1971) 138 pp.

No se trata de una exposición científica sobre la conciencia y sus problemas en el campo de la moral. El libro tiene un claro tono de lectura edificante. Sobre los tres ejes de "ley", "libertad" y "conciencia" habla de los planes de Dios, de la libre incorporación del hombre a esos planes de Dios, y del descubrimiento de tales planes divinos en la conciencia personal. Termina con unas páginas sobre la fuerza expansiva de la moral cristiana, a la que considera como la antípoda de una "moral de situación". Llama la atención la dependencia que el autor tiene de las *Homilias* (Madrid 1968) de J. Escrivá de Balaguer; junto con santo Tomás es el autor de *Camino* la autoridad que con mayor frecuencia aparece en notas al pie de página.

Marciano Vidal

B. Häring, *El existencialista cristiano. Realización de la personalidad en la sociedad moderna*. Versión castellana de A. Esteban Lator Ros (Barcelona, Ed. Herder, 1971) 149 pp.

Frente a una sociedad cada día más impersonal y anónima, el P. Häring propugna en este libro la primacía de la persona. El libro lo compone una serie de conferencias pronunciadas por el autor en la Universidad de Nueva York en marzo de 1966. El original, como sucede con la mayor parte de los últimos libros publicados por Häring, fue editado en inglés. Como cualidades destacan la sencillez y la claridad en la exposición. El contenido no tiene ninguna novedad para el que haya leído otras obras más serias del mismo autor.

Marciano Vidal

B. J. de Clercq, *Religión, ideología y política*, tr. por César Hiniesto (Salamanca, Ed. Sígueme, 1971) 142 pp.

El libro lo componen un conjunto de reflexiones sobre las relaciones entre religión y política. "Más que examinar sucesivamente el punto de vista de la

política sobre la religión y el de la religión sobre la política, examinaremos cómo se ha ido desarrollando la relación entre ambas y cómo ha ido adquiriendo forma en los comportamientos e instituciones de la vida política" (p. 12). Las reflexiones, a pesar de su apariencia sencilla, son serias, sugerentes y a veces profundas. La forma de exposición favorece una lectura fácil y agradable.

Marciano Vidal

F. Böckle y otros autores, *El derecho natural* (Barcelona, Edit. Herder, 1971) 141 pp.

En este libro se recogen algunas de las ponencias de un Congreso celebrado por los moralistas de habla alemana sobre el tema del derecho natural. Los temas concretos son los siguientes. "el matrimonio desde el punto de vista de la antropología social" (F. X. Kaufmann); "Naturaleza y moral" (A. G. M. Van Melsen); "Concepto del derecho natural dentro del tomismo" (J. Th. C. Arntz); "Miradas retrospectivas y prospectiva" (F. Böckle). No hace falta ponderar la importancia del tema; se trata de uno de los puntos más candentes dentro de la moral actual. Las ponencias que recoge el libro que presentamos se colocan en una perspectiva de revisión, aunque sin novedades radicales.

Marciano Vidal

J. Gnlika, *Carta a los Filipenses*, El Nuevo Testamento y su mensaje, vol. 11 (Barcelona, Ed. Herder, 1971) 80 pp.

Comentario sencillo, pero sólido y jugoso, a una de las cartas de Pablo de carácter más íntimo y personal. Forma parte de la colección que, como comentario al Nuevo Testamento, viene publicando la Ed. Herder bajo la dirección de W. Trilling.

Su autor es profesor de exégesis neotestamentaria en la Universidad de Münster, y anteriormente había ya publicado un amplio comentario a esta misma carta, de carácter científico, en el "Herders theologischer Kommentar zum Neues Testament". Estaba, pues, perfectamente preparado.

L. Turrado

A. Royo Marín, *Doctoras de la Iglesia. Doctrina espiritual de Santa Teresa de Jesús y Santa Catalina de Siena* (Madrid, BAC, 1970) 183 pp.

Este volumen de la colección *minor* de la B.A.C. está pensado y escrito como homenaje a las dos primeras Doctoras de la Iglesia. Destinado al gran público, no es un libro científico sobre la vida y la doctrina de las mismas, sino un conato por presentar, de manera sencilla y accesible, el perfil humano y el mensaje doctrinal de las dos grandes Santas. Con muy buen acuerdo, el autor no ha hecho un estudio comparativo, sino dos trabajos distintos, dedicado el primero a santa Teresa y el segundo a santa Catalina.

La estructura de ambos estudios es similar: breve presentación biográfica; análisis de la obra fundamental; resumen de su doctrina en unos cuantos puntos programáticos; homilía de Pablo VI en la solemne proclamación de su Doctorado.

Al pequeño volumen no se le puede pedir lo que no intenta dar. Creo que cumple perfectamente su misión de aclarar al gran público la razón de un Doctorado.

U. Barrientos

Equipo de Vida nueva, *Todo sobre el concordato*, bajo la dirección de J. L. Martín Descalzo (Madrid, Edit. PPC, 1971) 365 pp.

Aun revestido de aire de crónica y de reportaje periodístico, el presente volumen, dirigido a la opinión pública del pueblo español, verdadero protagonista del Concordato, contiene documentación histórica de interés, particularmente por lo que se refiere a la evolución dada en la mentalidad desde 1953 hasta nuestros días. De una situación de "concordato insuperable" (1953) se ha pasado después del Concilio a la discusión sobre la necesidad misma de un Concordato. Las cartas cruzadas entre Pablo VI y el Jefe de Estado y las corrientes de opinión pública suscitadas al respecto, así como la frustración de un anteproyecto de concordato, son tratadas con abundantes referencias de Prensa. La historia o crónica de casi veinte años, movida en estos últimos, y contada con estilo periodístico, mientras registra una mayor participación activa del pueblo español en la cuestión, orienta a éste ante un tema espinoso y candente, aportando documentación de gran valor.

I. T.

Mgr. J. Rupp, *Docteurs pour nos temps. Catherine et Thérèse* (Paris, P. Lethielleux, 1971) 191 pp.

El Doctorado otorgado por la Iglesia a las dos célebres santas místicas, ha movido la pluma de Mons. Rupp a destacar el significado de este título. Dos epígrafes compendian el valor fundamental destacado en cada caso: la arquitectura de la fe y la ciencia del amor. La descripción del momento histórico en que vivieron las dos santas y la utilización de sus escritos permite al autor subrayar algunos aspectos de especial aplicación a la actualidad: así se glosan aspectos fundamentales de la existencia cristiana como el humanismo evangélico, el misterio del pueblo de Dios, la solidaridad cristiana, Apostolicidad y Roma, realidad del alma y psicología profunda, esponsales del alma según la Biblia, etc. El magisterio de las dos Doctoras recibe así inflexiones y aplicaciones a la vida cristiana presente. Sendas cartas del General de los dominicos y carmelitas refrendan el significado de dos estilos de santidad con proyecciones diversas, presentadas por Mons. Rupp con verdadera originalidad.

I. T.

K. Barth, *Credo*. Versión francesa del alemán por P. y J. Jundt (Genève, Ed. Labor et Fides, 1969) 247 pp.

Este libro se escribe en alemán por el año 1936 durante la actividad magistral del autor en la Universidad de Utrecht. Para entender esta obra hay que entrar en el movimiento de la fe. No es un comentario histórico-crítico del credo el que hace aquí Barth, ni tampoco apologetico, es un comentario teológico en el que quiere descubrir la realidad de Dios en la revelación cristiana. Y en relación con el hombre pretende K. Barth que éste, ante las realidades del credo, tome una decisión. La lectura exige un esfuerzo, pero es la mejor manera de llegar a comprender en su plenitud la teología del que ha sido la gran figura de la teología luterana en nuestros días. En un apéndice (pp. 219-47) se insertan unos apéndices en los que se responde a ciertas cuestiones planteadas con ocasión de estos estudios sobre el credo.

U. Domínguez del Val

B. Alfrink, *Amar a la Iglesia*. Versión del italiano por R. S. Chamoso (Salamanca, Ed. Sígueme, 1971) 240 pp.

Quien desee conocer el pensamiento del Cardenal B. Alfrink sobre temas eclesiológicos, muy actuales, lea este libro en el que se recogen sus homilias, discursos, etc. En él encontrará problemas como estos: Reformar la Iglesia, buscando la unidad de la Iglesia, la Iglesia en el mundo, la paz, tarea de la Iglesia, misión de la Iglesia, la Iglesia en Holanda: riesgos y soluciones. Todos estos temas los aborda con valentía y responsabilidad haciendo con ello un gran servicio a la Iglesia. Quien desee asimismo saber quién es Alfrink lea las páginas 9-30 del volumen en donde E. Schillebeeckx ofrece una buena semblanza del cardenal holandés.

U. Domínguez del Val

F. Hahn - W. Lohff - G. Bornkamm, *What can we know about Jesus?* (Philadelphia, Portress Press, 1969) 87 pp.

Estos tres "ensayos" sobre el problema de Jesús reflejan unas lecciones dadas en un seminario protestante evangélico de Tutzing. Este librito las recoge en tres capítulos: 1. La cuestión del Jesús histórico y el carácter especial de las fuentes de que disponemos (Hahn); 2. Lo que significa para la fe la cuestión filosófica sobre Jesús (Lohff); 3. El significado del Jesús histórico para la fe (Bornkamm). Los puntos de vista son los conocidos de la exégesis racionalista liberal que culminan en las teorías de Bultmann. Es decir, que de Jesús se sabe muy poco, ya que su figura aparece aureolada por la fe del *kerygma* apostólico. Con todo, no se puede prescindir totalmente de su figura histórica. No hay ninguna novedad en el planteamiento del problema.

M. García Cordero

S. Sandmel, *The first christian century in Judaism and Christianity. Certainties and Uncertainties* (New York, Oxford University Press, 1969) 240 pp.

El autor redacta aquí las ideas expuestas en unas conferencias en el Seminario Teológico de Dubuque, partiendo de su punto de vista judaico sobre los orígenes del Cristianismo. Educado en el judaísmo tradicional se dedicó primero a los estudios rabínicos, y luego a la literatura del Nuevo Testamento, estudiándolo desde el ángulo judaico. En este libro estudia el siglo en que surge el movimiento cristiano a la luz del judaísmo palestino y helenístico, para luego hacer unas consideraciones sobre el Cristianismo naciente en sus primeras manifestaciones. Los Evangelios canónicos son en el fondo relatos midráshicos, con elementos históricos; por eso al mismo tiempo que nos revelan a Jesús, lo ocultan. El autor refleja en estas páginas con sinceridad su inseguridad para interpretar el misterio de Jesús, y el origen del movimiento religioso iniciado por él. El estilo es difuso y en forma de reflexión personal, sin sacar consecuencias netas.

M. García Cordero

G. Lafon, *Essai sur la signification du salut* (Paris, De Cerf, 1964) 132 pp., 132 x 201 mm.

El autor propone unas reflexiones del creyente sobre el problema del sufrimiento. La fe lo reconoce en toda su dureza, pero encuentra una solución en el hecho de que Dios se interesa por él y lo comparte en la persona de su Hijo. No sé si el autor pensó bastante en que la solución cristiana al problema no está tanto en la Cruz de Cristo en que Dios *asume* el dolor, cuanto en la resurrección gloriosa en que el sufrimiento es *eliminado del todo*.

A. Villalmonete